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20日，持续半年之久的尚德破产风波
终于尘埃落定，无锡市中级人民法院裁定
对无锡尚德太阳能电力有限公司实施破
产重整。光伏巨头的倒下，不禁让我们反
思，在各界不断唱衰光伏业的当下，谁来
为过去十年里，中国太阳能产业迅速扩
张、以致出现产能过剩的局面买单？

尚德正式宣告破产

去年以来，国内光伏业一直新闻不
断。A 股市场中，超日太阳的“董事长跑
路”风波刚过，而今在美上市的尚德电力
又成为光伏业的另一个伤疤。

据介绍，截至2月底，包括工行、农行、中
行等在内的9家债权银行对无锡尚德的本外
币授信余额折合人民币已达到71亿元。如
此巨额债务的产生，并不是无迹可寻。

事实上，尚德的债务问题由来已久，
自 2012 年 7 月宣布成为莫须有的德国债
券欺诈案受害者并且损失了 5.6 亿欧元
之后，尚德再也没有发出过财务报告。
而 尚 德 的 市 值 早 在 2012 年 便 蒸 发 了
60%，其在 2012 年 3 月之前的 4 个季度共
损失了 6.46 亿美元。

如此光景与８年前相比，恍如隔世。
尚德电力股价也已从 2007 年的 85 美元高
点跌至目前的0.6美元以下，成为名副其实
的垃圾股。

更令人欷歔的是，此前无锡尚德一度还
作为光伏产业的领军者，在国内的光伏业享
有盛誉。其掌门人施正荣个人身价也在
2006年最高峰时达到186亿元，被称做“绿

色英雄”，而今却在接受相关部门的调查。

理性缺失引发“光伏热”

不可否认，光伏巨头尚德的倒下只是
国内光伏产业大萧条的一个缩影。近年
来，国内大力发展新能源产业，光伏业作
为“绿色GDP”受到各地政府的追捧，在贷
款、土地等方面的支持也毫不吝啬。

2005 年，在无锡市政府的帮助下，无
锡尚德完成企业私有化，原先占尚德股份
75%的国有股获益后，相继退出。同年底，
各路资本共同募集8000万美元，助力尚德
电力成为中国内地首家登陆纽交所的民
营企业。

揪心的是，彼时也正值光伏业利润
的最高期，尚德的成功使得越来越多的
国内企业开始投身于光伏，各地政府也
纷纷效仿，“光伏热”就此展开。“当时的
投资者似乎以为只要有钱有机器，就能
做光伏，我们几乎每天都在看项目，大家
都忽略了真正的市场需求。”一位投行内
部人士回忆道。

在浙江，高峰期该省共有光伏企业
205家，其中有110家成立于2010年9月以
后，规模均在10万千瓦以下。越来越多的
涌入者必然导致竞争加剧。国内行业利
润率从139%下滑到10%左右。

国内多晶硅龙头企业江苏中能副总
经理吕锦标对记者道：“供过于求起码有
一倍多，全球市场需求在 2000 万千瓦左
右，产能却达到 4000 万至 5000 万千瓦，多
余的2000万千瓦只能淘汰。”

光伏悲剧谁之过？

但随着光伏产业的快速发展，欧洲等
国家开始削减光伏补贴，刺破了国内光伏
产业的泡沫。“为求利益，盲目上马，不从
长远考虑，一直是光伏行业的隐患，欧债
危机加速了它的爆发。”国家发改委能源
研究所副所长李俊峰说。

大环境的恶化，让严重依赖出口的光
伏产业迅速进入“洗牌”阶段，没有核心技
术的中小企业首当其冲。2012年下半年，
多晶硅投资泡沫也开始破裂，全国 43 家
多晶硅企业共计停产 30 余家，行业哀鸿
遍野。

“在过去，即使存在产能过剩和巨额
债务，也还没有企业破产。”中国可再生能
源学会副理事长孟宪淦表示，“如今尚德
率先进行重组。也许在这以后，随着产业
的整合，还会有更多太阳能企业由于管理
问题或市场短缺而开始调整战略。”

现今，尚德破产事件已被视为中国太
阳能电池板生产商前景恶化的标志。当
初银行为什么对尚德这样一家企业出手
如此大方？在我国，为何盲目上马、产能
过剩的悲剧反复上演？地方政府在新兴
产业的发展中应扮演何种角色？值得各
界反思。

过度的投入最终带来过剩的产出，这
与地方政府发展光伏的雄心壮志形成了
鲜明的对比，也为今天的产业悲剧埋下伏
笔。只有理性的市场行为发生作用，巨大
的泡沫和虚假的繁荣才终将会化为虚无。

据新华社上海3月21日电

尚德宣告破产
谁来为光伏悲剧买单？

新华社记者 韩莹

专家学者云集绿城
支招房地产业发展
本报讯（记者 刘招 郑磊）昨日，2013 年智

慧城市建设暨新型城镇化与房地产未来发展高
峰论坛在会展中心举行。国内知名专家学者、
省内外房地产商等1300人参加论坛，为我市地
产发展建言献策。

据悉，本次论坛由省工商业联合会、省房地
产业协会、省房地产业商会举办。

论坛上，专家学者的观点精彩纷呈。著名
经济学家成思危以“智慧城市建设及未来发展”
为主题，深入剖析智慧城市建设理念与发展方
向，指出智慧城市建设的思路。建业集团董事
局主席胡葆森围绕“河南房地产业的发展机遇
与挑战”，辨析地产新政下河南房地产业的发展
机遇，指引房企迎接挑战。众专家为河南房地
产企业突破发展瓶颈，助推新型城镇化建设，提
出很多好的建议。

中国国内旅交会
下月在贵阳举行

本报讯（记者 成燕 实习生 买梦茹）记者昨
日从省旅游局获悉，由国家旅游局、贵州省政府
共同主办的2013年中国国内旅游交易会将于4
月 19 日至 21 日在贵阳国际会议展览中心举
行。届时，我省将组织各省辖市旅游局参会。

本届旅交会以加快国内旅游产业发展为宗
旨，为各地发展国内旅游提供形象展示、产品推
介、经验交流、信息互通的平台，进一步促进国
内旅游业发展和繁荣，展览总面积将达4万余平
方米，目前1650个展位已基本完成招展计划。

交易会期间，将举行2013中国国内旅游交
流会、“美丽中国之旅”新闻发布会、中国旅游品
牌营销研讨会、旅游重点合作项目签约仪式、中
国(贵州)特色商品展等多项活动。

据了解，届时，我省各省辖市旅游局将积极
组织本地区旅游企业参展，主要包括各级旅游
行政管理部门、旅行社、酒店及酒店集团、航空
公司、旅游车船公司、旅游景区、旅游度假区、自
然保护区、主题公园、森林公园等。

我省导游员资格
证即日开始发放

本报讯（记者 成燕 实习生 买梦茹）记者昨
日从省旅游局获悉，2012年河南省导游人员资
格考试合格人员《导游员资格证书》已制作完
毕，即日起，凡是已经通过由该局组织的笔试、
面试考核的考生，可持有效证件前去领取。

据悉，根据《导游人员管理条例》等有关旅游
法规规定，取得《导游人员资格证书》的考生，在
一家旅行社或导游管理服务机构注册，经过由旅
游行政主管部门组织的岗前培训考核后，可以申
请办理IC卡导游证，正式从事导游带团工作。

去年中国留学人员
回国数量超27万人

同比增长46.57%
新华社北京3月21日电（记者 赵超）记者从

21 日召开的 2013 年留学人员回国服务工作部
际联席会议上了解到，去年我国有27.29万留学
人员回国服务，数量比上一年增长46.57%。

据介绍，近年来我国留学人员呈现加速回国
的态势。改革开放以来，我国留学人员回国总数
达到109万人，近五年回国的人数达到80余万，
接近前30年回国人数的3倍，年均递增36%。

为了吸引留学人员回国，同时为了吸引海
外高层次人才，我国不断创新完善人才引进政
策体系。2012年，出台了完善中国“绿卡”制度
的相关政策，降低了海外人才获得中国“绿卡”
的门槛。同时，“千人计划”继续推进，引进海
外高层次人才达到1100余名。

人力资源社会保障部部长尹蔚民表示，今
年我国将着力健全留学人员回国工作服务体
系，切实落实高层次留学人才签证、居留、落
户、医疗、保险、住房等生活待遇，方便他们办
理投资、海关、税收、工商、外汇管理等手续。

黄金白银期货
将实现夜盘交易

新华社上海3月21日电（记者 姚玉洁 陈云
富）上海期货交易所20日发布连续交易细则征
求意见稿，公开向社会征求意见，首批试点品种
为黄金、白银期货品种，这意味着黄金白银期货
的夜盘交易为期不远。

“连续交易”是指除上午9：00～11：30和下午
1：30～3：00 之外由交易所规定交易时间的交
易。上期所表示，从目前上期所上市的期货品种
看，国际市场黄金和白银的现货定价时间在北京
时间的夜间，且黄金和白银品种市场规模和承受
力适中，国内外价格联动紧密，市场条件最为成
熟和市场呼声最为强烈，因此选择黄金和白银期
货推出连续交易具有较好的试行条件。

按照方案设计，黄金和白银期货品种连续
交易的时间设在 21：00 至次日凌晨 2：30，连续
交易和次日日盘交易的第一节将作为次日交易
的第一节，连续交易不进行单独结算，交易、风
险管理制度的规则保持不变，连续交易将单独
制定《上海期货交易所连续交易细则》，同时将
集合竞价提前至连续交易进行，强行平仓制度
也按照原有规则执行。

全国蔬菜价格
降速明显放缓

据新华社北京 3 月 21 日电（记者 王晓
玲）据新华社全国农副产品和农资价格行情
系统监测，与前一日相比，3 月 21 日，肉类价
格下降；蔬菜价格以降为主；食用油、禽蛋、
水果、水产品价格微幅波动；成品粮、奶类价
格基本稳定。

监测数据显示，2月中旬以来，全国蔬菜价
格持续下降，最近一周降速明显放缓。与 2 月
10 日相比，3 月 21 日，21 种监测蔬菜全国日平
均价格下降 23.4%。分品种来看，21 种蔬菜价
格全部下降，其中芹菜、菠菜、油菜、生菜等叶类
菜价格降幅居前，在40%以上。

沪深股指延续升势
市场缺乏明显热点
据新华社上海3月21日电（记者 潘清）延

续前一交易日反弹势头，沪深股指21日小幅收
红。不过，当日市场缺乏明显热点，大部分行
业板块随大盘收涨，但整体涨幅都未超过1%。

上证综指当日以2318.20点小幅高开，全天
围绕前一交易日收盘点位窄幅波动。盘中沪指摸
高2330.81点，探低2311.60点，尾盘收于2324.24
点，较前一交易日涨6.87点，涨幅为0.30%。

深证成指涨 8.32 点至 9326.29 点，涨幅为
0.09%。

沪深两市分别成交 1048亿元和 940亿元，
总量较前一交易日小幅萎缩。

当日市场缺乏明显热点，大部分行业板块
上涨但整体涨幅均未超过1%。

3月 20日，店员在擦拭重
71公斤的香珀金元宝。

高雄市内有家名为“琥珀
传奇”的精品店，店内摆放着上
百件琥珀制品，从常见的手链
到比较罕见的大型琥珀艺术品
琳琅满目，其中一件香珀金元
宝重达71公斤，较为少见。

新华社发

连日来，杭州西湖龙井茶叶产区的龙井春茶迎
来采摘旺季，并陆续经过炒制后上市销售。

在杭州著名的茶文化村梅家坞，一位有着20多
年收购经历的茶商胡明每天忙于在西湖龙井翁家
山、梅家坞、满觉陇等一级保护区产地收购农户的茶
叶，已收购了价值400多万元的西湖龙井新茶。

“自从发展了电子商务，我从村民中收购的西
湖龙井，就不愁卖不出去。”经营着茶庄的胡明在
2011年开始尝试在电子商务平台销售西湖龙井，当
年就获得 200 多万元的销售额，2012 年营业额达到
900多万元。

“以前，人们需要亲自来到村里或去店铺里，才可
以喝到正宗的西湖龙井。现在，通过电子商务平台，我
可以将亲自把关收购的西湖龙井卖往全国各地。”2013
年，胡明又加大了茶庄在电子商务的投入，并专门组建
了近20人的团队，预计销售额可以达到2500万元。

图为炒茶师傅在炒制西湖龙井春茶。
据新华社电

漫画：耗
坐飞机一小时，等行李却要半小时，这是近

日记者在沈阳桃仙国际机场遇到的情况。一些
旅客希望，飞机的快别让机场的慢拖没了。

许多乘客还抱怨，有的机场值机柜台和安
检口太少，等候时间过长；让旅客提前两小时到
机场，是增加旅客的麻烦和时间成本，减少自己
的运营成本，并且还能促使旅客在机场消费。

机场是真正的垄断者，不能选择也不能回
避。但为了形象和名声，是否可以少算点“小九
九”，多提供服务，让旅客快捷出行，享受到航空
旅客的速度感。 新华社发 蒋跃新 作

“琥珀传奇”

龙井春茶上市 电子平台热销


